

DIARIO MERCANTIL

DE CÁDIZ,

DEL LUNES 13 DE ENERO DE 1823.

San Leoncio, obispo.

El Jubileo de las 40 horas, está en la iglesia de Sto. Domingo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

Sale el sol á las 7 h. y 04', y se oculta á las 4 h. y 56'

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

Épocas del día.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	29, 9, 54.	54. 0	NO.	Claro.
A las 12 del día.....	29, 9, 30.	55. 0	id.	Idem.
A las 6 de la tarde....	29, 9, 16.	54. 5	id.	Idem.

MAREAS EN ESTA BAHIA.

- 1.a Altamar á las 3 h. 8' mad. 2.a Altamar á las 3 h. 22' tard.
 1.a Bajamar á las 9 h. 15' mañ. 2.a Bajamar á las 9 h. 28' nochi.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día: el teniente coronel D. Leon Larrieta, comandante del segundo batallon de Milicia nacional voluntaria. = Parada: Milicia nacional voluntaria. = Rondas y contra-rondas: idem.

Mañana á la una del dia todos los Sres. gefes y oficiales de la guarnicion se servirán pasar á mi alojamiento, para desde él ir á cumplimentar al Escmo. Sr. comandante general de este distrito. = Du-Blaisel.

ARTÍCULO COMUNICADO.

Señor editor: tenga vmd. la bondad de insertar en su apreciable periódico el siguiente cuadro original del resultado de la sociedad de jacobinos de Francia, para que abran los ojos los españoles y no se dejen seducir incautamente, y que los conozcan por sus hechos muchos que solo los conocian por el nombre, á lo que le quedará agradecido su amo, amigo y servidor = *El amante de su patria.*

Historia filosófica de la revolucion de Francia, por Antonio Fantin Desodoars, ciudadano francés. = Artículo XIV. = Fundacion de la sociedad de jacobinos. = Espiritu de esta sociedad = He hablado anteriormente de algunas sociedades bajo el modelo de los clubs ingleses, que se instalaron en

Versalles cerca del tiempo de los estados generales. Los diputados ó comisionados como venian á tratar acerca de los asuntos mas interesantes, de que eran los árbitros, el club breton llegó á ser la más considerable de todas las sociedades. — Cuando la asamblea nacional fué trasladada á Paris á consecuencia de los sucesos de 5 y 6 de Octubre, los diputados que tenian la mayor influencia en el partido del tercer estado, convencidos de la utilidad de estas sociedades, en cuyo seno se preparaban los asuntos que debian discutirse en las sesiones del cuerpo legislativo. instalaron el club conocido entonces bajo el nombre de *amigos de la constitucion*, y en seguida se nombró solamente de los *jacobinos*. Se estableció en la plaza de las Victorias, frente de la posada de Messiac. Pero muy pronto, no pudiendo contener su localidad una junta que habia llegado á ser tan numerosa, fué trasportado á los jacobinos de la calle de S. Honoré. — Se opinó generalmente que los primeros fundadores de esta sociedad tan desastrosa fueron de un esclarecido patriotismo, que se reunieron para comunicarse reciprocamente sus luces, con el objeto decidido individualmente de apagar las llamas que devoraban la Francia tantos siglos habia, y de conducir á los franceses á la libertad por el camino de la instruccion pública. Pero el enemigo siembra la cizaña entre el buen grano. Las potencias estrangeras y los emigrados, atónitos á la vista del reflejo de la luz que atizaban los jacobinos para ilustrar la Europa, renovaron la aventura de Phacton. Por ellos entraron en el club, patriota por excelencia, algunos hombres dotados de una imaginacion viva, fecunda, exaltada, y de un alma gangrenada: estos se atraieron otros. En vez de profundizar los principios exageraban los resultados. Olvidando que la virtud haye de los excesos. no se propusieron mas que obrar siempre por extremos. Si se trataba de la libertad, la confundian con la licencia ó el desenfreno. Hablaban de igualdad; predicaban la ley agraria. Se trataba de reformar el clero y la nobleza, que creian enemigos de la patria; se propusieron sordamente esterminar estas dos clases de ciudadanos, que vivian pacíficamente en sus casas (igualmente se proponian desmoralizar el pueblo destruyendo el culto del Ser supremo. Muy pronto no se trató de otra cosa mas que de sangre y robo. Los hombres virtuosos, aturdidos y consternados por un lenguaje que les era desconocido, desertaban de la sociedad los unos detras de otros, y ocupaban su lugar mahometanos ó zeidas. El pueblo, que no oia otra cosa á los jacobinos que el prurito de la destruccion de los enemigos, no penetraba lo que ocultaban sus pechos de venganza y de proyectos infernales, ya estaba decretada la donación de la Francia, que realizaron despues los amigos de la constitucion. — Otros aseguran que los niveleros y aplanizadores, parecidos á los hermanos rojos de que se sirvió Cromwell para sus proyectos, fundaron los jacobinos. Estos intrigantes, desde que la Bastilla fué destruida se jactaban de haberlo hecho todo, cuando mientras el combate *no habian salido de sus casas*. Sus satélites repartidos por las provincias, prodigando á manos llenas el oro que les franqueaba el duque de Orleans, levantaron en masa la nacion inspirandoles unos riesgos imaginarios. En todas partes tomaban las armas para resistir á los insurgentes, asegurandose con misterio su proximidad, y esto cuando no existian. Muy pronto se formaron estas compañías, primer origen de la nueva organizacion *señal que despues hemos visto establecer en Francia*. La monarquia minada

en sus cimientos no tenía un apoyo seguro. La opinion pública la hacia vacilar, como los vientos arrollan las nubes que encuentran en su direccion. = Los jacobinos persuadidos que en los primeros momentos de efervescencia el pueblo indeciso se entregaria ciegamente á aquellos que se presentasen con *desfachatez á conducirlos*, formaron muy pronto su plan. Juntaron en Paris y despues en todas las provincias todo el número que pudieron hallar de hombres de un *espíritu revolucionario*, de una *elocuencia impetuosa*, de una *reputacion vacilante*, de una *conducta poco delicada*, *atrasados en sus fortunas*, llenos de deudas, esperando algo del cambio de los empleos y de las fortunas. Se llamaban amigos de la constitucion, y bajo este respetable título se reunieron muy pronto en sus banderas un gran número de *excelentes patriotas*, á quienes no comunicaban el secreto de sus intenciones; y de su celo, sus talentos y sus virtudes sacaban un buen partido. = Así que se aianzó la sociedad se aprovechó de la virtud de muchos de los hombres puros que estaban enganchados para ganar la confianza del vulgo. Bien pronto con la ayuda de la falsa reputacion de patriotismo los jacobinos llegaron á ser objeto de la emulacion de los que deseaban el bien de su patria. = Al fin sea que se adopte una ú otra de estas opiniones sobre el plan de los jacobinos, los resultados son los mismos. Desde que el número de intrigantes, de niveleros y de aplanadores balanceó en la sociedad el de las gentes de bien, la influencia de estos últimos quedó casi nula. Los jacobinos no querian la libertad mas que para ellos, el poder mas que para ellos, la opinion mas que para ellos, y los empleos y las riquezas mas que para ellos. Se apoderaron de los papeles y la prensa para dominar el espíritu público, se unian estrechísimamente con los de su partido, habiendose declarado censores de la conducta del que se atrevia á hablar de ellos, denunciandolos á la opinion pública como enemigos de la patria. ¿Como habia de preveer la Francia que el jacobinismo habia de producir la destruccion de sus mas florecientes ciudades, la pérdida de un millon de ciudadanos, la prision y ruina de otra infinidad, la sepultura del comercio y de las artes, la pérdida de las colonias, y la servidumbre vergonzosa de la nacion arrasada y cubierta de sangre?

OTRO.

Señor editor: tres preguntas sueltas no mas. = ¿Será fiscal de impresos de la provincia alguno de los fátuos que únicamente aspirarán á serlo, el uno muy sucio y casi mendigo picante en periodista, y el otro muy limpio y casi hembra picante en desvergonzado? = El proceso del juicio de calificacion de un diario Gaditano, escandalosamente interrumpido à 7 de Octubre, ¿se continuará, ó ha sido legajado y archivado ya en la escribanía con los papeles concluidos del año anterior, ó se ha acumulado á la famosa causa que se fulminó y está siguiendo con tanta rapidez por aquella ocurrencia? = Las denuncias hechas por D. Juan Perez Sanz y D. Salvador Civit presentadas á mediados del año anterior ¿las retiraron los interesados ó prescribieron con el cargo de alcalde en la persona que lo obtenia y ante quien se pusieron? = Cuidado no me responda vmd. de pie de banco diciendo que la diputacion, los juzgados y los alcaldes deben contestar; porque con vmd. se ha de entender siempre = Uno como Barreiro.

Madrid 6 de Enero.

El Gobierno ha recibido las comunicaciones de los gabinetes de

Viena, Berlín y San Petersburgo, de que habla la nota pasada por el ministerio francés al conde de la Garde. Nosotros creemos que el Gobierno se ocupa actualmente de este asunto, y que le mirará con aquella circunspeccion precursora del acierto que exige el bien público, y no tenemos ningún reparo en asegurar que no se separará un punto de la senda que le traza su deber, el leal y buen desempeño de las altas funciones que se le han encomendado, y el honor y el decoro de la nacion heróica que gobierna.

El Escmo. Ayuntamiento de esta capital ha dirigido á S. M. una esposicion, solicitando se sirva hacer que las causas del 7 de Julio marchen rápidamente con sujecion á la ley de 26 de Abril de 1821, y se terminen del mismo modo administrandose prontamente justicia en desagravio de la ofensa nacional, de las victimas de aquel memorable dia, en cumplimiento de las ofertas de S. M. y de dicha corporacion, y prevencion de mayores males que no pueden ocultarse á la penetracion del Rey,

Idem 7.

El 31 de Diciembre ocuparon las tropas constitucionales el castillo de Mora.

Ha salido presidente de las Córtes para el presente mes el señor Isturiz y para vice-presidente el señor Septien.

COMERCIO.

Capitana del Puerto 12 de Enero.

Embarcaciones que han entrado en esta bahia desde las doce de ayer á las de hoy.

Queche hol. Fortuna, cap. Venhou, de Roterdan en 24 dias, con manteca. Frag. amer. Fabius, cap. Foot, de Nueva-York en 21 dias, con duelas, harina y carne. Berg. id. Reuben Eliza, cap. Harves, de id. en 41 dias, con duelas.

Despachadas para salir. = Quechem. Dolores, cap. Perez, para Rivadeo. Berg. Bravo, cap. Cartabio, para la Coruña. Un mst. para Gibraltar; otro para Algeciras; dos barcos menores para Sevilla, y dos para Huelva.

TEATRO DEL BALON. = Beneficio del Sr. Ramon Rodriguez. = *Aventuras de Adela y de Ricardo, ó los ladrones en el subterráneo* (comedia nueva en 5 actos.) = *La prueba de los cantores* (tonadilla.) = *La cachucha*. = En seguida el interesado ejecutará tres suertes de física y mecánica. = *Hazañas de la columna móvil de Navarra al mando del general Lopez Baños* (pieza patriótica en un acto.) = A las 4½.

TEATRO PRINCIPAL. = Beneficio del Sr. Evaristo Gonzalez. = *La escuela de los jueces* (drama en 5 actos, nuevo en este teatro.) = *Bolero*. = *Los tunos castigados* (sainete.) = A las 7.

EN LA IMPRENTA GADITANA DE DON ESTEBAN PICARDO
calle de la Verónica, esquina á la del Beaterio, núm. 149.